

Kommissionsbericht vom 22. Mai 2025

25-30

Wahl eines Ersatzrichters am Kantonsgericht

Ausgangslage

Gemäss Art. 26 des Justizgesetzes (SHR 173.200) verfügt das Kantonsgericht über *mindestens drei Ersatzmitglieder*. Sie kommen bei der Verhinderung der ordentlichen Kantonsrichterinnen und Kantonsrichter zum Einsatz.

Das Kantonsgericht verfügt aktuell statt wie bisher über sechs nur noch über vier Ersatzrichterinnen und Ersatzrichter, da in den letzten Jahren Ersatzrichterin Annina Meyer-Vögeli und Ersatzrichter Philipp Zumbühl von ihrem Amt zurückgetreten sind. Nachdem einstweilen darauf verzichtet worden ist, diese Stellen neu auszuschreiben, erachtet es das Kantonsgericht wie auch die Wahlvorbereitungskommission nun als dringlich, die Stellen möglichst rasch wieder zu besetzen.

Richterinnen und Richter, auch Ersatzmitglieder, müssen ab Amtsantritt Wohnsitz im Kanton Schaffhausen haben. Zudem ist eine Tätigkeit am Gericht nicht vereinbar mit einer Anstellung in der kantonalen Verwaltung. Auch eine Tätigkeit als Rechtsanwalt vor den Schaffhauser Gerichten ist im Hinblick auf eine allfällige Befangenheit problematisch. Hinzu kommt, dass die Ersatzmitglieder kein gesichertes Pensum haben, sondern fallweise zum Einsatz kommen, und diese Tätigkeit somit keine alleinige Erwerbsgrundlage bietet. Der Kreis der Interessenten ist daher nicht nur aus fachlicher Sicht, sondern auch aufgrund der gesetzlichen Rahmenbedingungen stark eingeschränkt.

Erschwerend hinzu kommt, dass das Bundesgericht die bisherige Praxis vieler Kantone, geeignete Gerichtsschreiberinnen und Gerichtsschreiber als Ersatzmitglieder einzusetzen, teilweise eingeschränkt hat. So können Gerichtsschreiberinnen und Gerichtsschreiber nicht mehr als Ersatzmitglieder in derjenigen Kammer eingesetzt werden, in der sie auch als Gerichtsschreiberin respektive als Gerichtsschreiber tätig sind. Möglich sind hingegen nach wie vor Einsätze als Einzelrichterin respektive als Einzelrichter.

Unbesehen von dieser Einschränkung sind die Gerichte gleichwohl dringend auf Ersatzmitglieder angewiesen, so z.B. im Hinblick auf Ferienvertretungen und bei Ausstand der ordentlichen Richterinnen und Richter.

Die Ersatzmitglieder erhalten keine Grundentschädigung, sondern werden bei einem Einsatz mit Sitzungs- respektive Tagespauschalen entschädigt.

Kommissionsarbeit

Zuständig für die Wahl ist der Kantonsrat (Art. 2 Abs. 1 lit. a Justizgesetz). Die Wahlvorbereitungskommission hat entsprechend Antrag zu stellen.

Auf die ausgeschriebene Stelle haben sich zwei Personen beworben, wovon eine Person ihre Bewerbung kurzfristig wieder zurückgezogen hat, nachdem ihr klargeworden ist, dass es bei der Ersatzrichterstelle nur um die Bearbeitung einiger weniger Fälle pro Jahr geht. Die verbleibende Person, Salome Gilg, steht jedoch nach wie vor zur Verfügung, erfüllt alle erforderlichen Voraussetzungen für das Amt als Ersatzrichterin am Kantonsgericht bestens und wird deshalb von der Wahlvorbereitungskommission zur Wahl vorgeschlagen.

Antrag an den Kantonsrat

**Als Ersatzrichterin am Kantonsgericht
ist für den Rest der Amtsperiode 2025-2028 zu wählen:**

Salome Gilg, geb. 6. Dezember 1992, wohnhaft im Kanton Schaffhausen

Salome Gilg ist in Flurlingen aufgewachsen und hat in Schaffhausen die Kantonsschule besucht (Abschluss 2012). Das Jus-Studium hat sie an der Universität Zürich absolviert (MLaw 2017), wobei sie für ein Austauschjahr an der Universität in Oslo (Norwegen) war. Ihre Masterarbeit hat Salome Gilg zum Strafprozessrecht verfasst. Ins Berufsleben eingestiegen ist Salome Gilg als Akzessistin am Kantonsgericht Schaffhausen (2017-2018). Danach war sie in den Jahren 2019/2020 an gleicher Stelle als a.o. Gerichtsschreiberin und in den Jahren 2020-2024 als Gerichtsschreiberin tätig. Dabei konnte sie sowohl in der Straf- und Zivilkammer, bei der Einzelrichterin in Zivil- und Strafsachen wie auch beim Einzelrichter in Familiensachen Erfahrungen sammeln. Im Jahr 2021 erlangte sie das Schaffhauser Anwaltspatent. Seit anfangs 2025 arbeitet Salome Gilg mit einem Pensum von 100% als Gerichtsschreiberin am Kantonsgericht Schaffhausen im Bereich Einzelrichterwesen in Zivil- und Strafsachen.

Wahlvorbereitungskommission

Lukas Bringolf, Präsident *

Markus Fehr *

Raphael Kräuchi *

Bettina Looser *

Raphael Rohner *

Dino Tamagni, Regierungsrat

Annette Dolge, Präsidentin des Obergerichts

Andreas Textor, Präsident des Kantonsgerichts

Peter Sticher, Erster Staatsanwalt

Birgitta Zbinden, Vertreterin der Anwaltskammer

** = mit Stimmrecht gemäss Art. 3 Abs. 2 Justizgesetz*

Schaffhausen, 22. Mai 2025